
冰点观察 2020 年 5 月 13 日 星期三本版编辑 / 陈卓

Tel：010-640983556

中青报·中青网记者 马宇平

镜头和镜头是不一样的。以往总是出

现在新闻画面里的县长们转身进入网络直

播间，画面就大不同了。

有的县长为推介灯笼泡椒，一边吃泡

椒一边喝牛奶解辣，直播用竹编筐抓土鸡

时，跑得鞋带都散了；还有的县长被网友

称为“最有文化的果农”——把推介芒果

的直播变成了内容丰富的地理课。

过去两个月，不少县长进入网络直播

间推介当地滞销的农产品，根据抖音提供

的 数 据 ， 截 至 4 月 26 日 ， 已 有 63 位 市

长 、 县 长 走 进 抖 音 直 播 间 ， 销 售 农 产 品

148 万件，销售额达 7828 万元。

有的县长只在大型直播中出现——那

需要十几名工作人员，有灯光、脚本、提

词 板 ， 直 播 平 台 匹 配 大 流 量 和 黄 金 时 间

段。但也有人则坚持经营着个人的直播账

号。他们大多在晚上出现，直播间设在县

电子商务中心、宿舍或家里，没有平台对

接流量，想要提升人气全靠自己。

据一家电商平台的工作人员介绍，直

播的县官中有不少是挂职的扶贫干部，以

80 后为主力。从同一单位下到基层挂职

的更会暗暗较劲，看谁带货带得多。

山东省济南市商河县挂职副县长王帅

在推销商河扒鸡时，一口气吃了 4 只鸡。

在直播间里，他自称“你们的魔鬼”，喊

粉丝“宝宝”，形容手里的扒鸡“好吃到

无法呼吸”。

“到了直播间就没有县长、市长。大

家喜欢你，你就有粉丝，不喜欢你，就一

个粉丝也没有。”王帅说。

“在台上，我就是官员，在
直播间里，我就没有官员的那
种严格要求”

王帅在 推 销 商 河 扒 鸡 时 ， 剪 辑 后 总

共 32 秒的“吃鸡”视频，半天帮企业卖

出以往半年的量，一周内，扒鸡卖了 3 万

多只。

王帅记得，录制这段视频花了 5 个小

时——设计台词的年轻编导团队觉得这位

挂职副县长“不太听话”。王帅也被折腾

得不行，镜头前的要求与他的日常工作反

差太大了。

王帅以前也做过直播。他从 2019 年 5
月开始进入直播间，那时，由山东省商务

厅 和 阿 里 巴 巴 集 团 共 同 主 办 的 “ 村 播 计

划”启动，计划在当地培育 1000 个淘宝

主 播 ， 商 河 县 是 山 东 省 首 批 12 个 “ 村

播”试点县之一。“县长直播”是村播计

划中的重要内容。

刚接触直播的那半年，网友评价王帅

“这个县长也不说话，不招呼网友，跟个

木 头 一 样 没 多 大 意 思 ”。 后 来 他 才 意 识

到，既然想要做好直播，就要有大主播的

心态，能跟粉丝沟通、被粉丝喜欢。

角色转换是县长们进入直播间要过的

第一道门槛。为了搞直播，河南省信阳市

光 山 县 57 岁 的 副 县 长 邱 学 明 不 仅 把 草

莓、粉条、裹着黄泥的咸麻鸭蛋装进他的

镜头，下乡、调研、考察复工复产的过程

也被他拍成短视频。在从郑州回县城的路

上，他在车里直播唱歌，普通话不标准，

大部分时候合不上伴奏。

“ 在 台 上 ， 我 就 是 官 员 ， 在 直 播 间

里，我就没有官员的那种严格要求，我会

去跟大家打成一片，让网友记住我，并且

认 为 我 是 一 个 非 常 容 易 沟 通 和 接 触 的 官

员。”邱学明告诉中青报·中青网记者。

没有平台给予流量支持时，县长想要

提升人气要和所有的主播一样卖力。邱学

明平均每天要直播 3 个小时，最晚一次在

凌晨两点半。但目前为止，他的直播间里最

少只有十几个人，“晚高峰”时能有两百来

人，在全省的热度榜排 1000 多位——在他

所在的平台，这个成绩不算突出。

为 了 吸 引 粉 丝 ， 有 的 县 长 还 学 会 了

“连麦”，与网红主播进行人气比拼，趁机

涨粉。也有人会到彼此的直播间串门儿，

互蹭流量。

第一次用抖音个人号直播时，安徽省

安庆市太湖县挂职副县长唐翔蹲在小马扎

上。她在宿舍窗帘上夹了为直播设计的海

报，为了让网友看到是“正常的字”，海

报“翻”着来设计。后来她才知道直播软

件有“镜像”功能。

她勤快地更新作品，把特产的样品搬

到 宿 舍 ， 给 粉 丝 抽 奖 送 福 利 。 唐 翔 发

现 ， 直 播 平 台 的 网 友 大 多 购 买 便 宜 的 商

品 ， 当 地 有 品 质 的 茶 叶 或 礼 盒 装 商 品 并

不 适 宜 在 平 台 售 卖 。 她 和 电 商 中 心 沟

通，“出一些单价低、适合平台销售的分

量和包装的产品”。

直播两周后，唐翔的粉丝量过万，平

均每个短视频作品有七八万点击量。她在

自己的账号中为官方直播做预告。4 月 6
日，太湖县县长朱小兵与三位副县长在多

个 直 播 平 台 进 行 了 两 天 三 场 的 “ 直 播 带

货”活动，卖出 187.17 万元农产品，线下

接到意向采购订单 327 万元。

5 月 4 日，安徽省六安市金寨县副县长

蔡黎丽在自己的直播间与多位网络达人连

线，从早晨直播到晚上 10 点多。那天，“主

播”蔡黎丽完成网络销售额 46 万余元。

疫情催促县长上线

在 直 播 带 货 起 步 较 早 的 淘 宝 ，2018
年下半年就有县长 上 线 直 播 ， 这 些 县 长

们 大 多 来 自 贫 困 县 。 曾 在 安 徽 省 宿 州 市

砀 山 县 挂 职 的 扶 贫 干 部 朱明春是第一批

试 水 直 播 的 县 长 。2018 年 年 底 ， 他 在 淘

宝 一 场 公 益 直 播 中 卖 出 2 万 多 单 砀 山 梨

膏，成交金额 72.45 万元。他的直播搭档

是淘宝头部主播薇娅。随后，卖西瓜、银

耳、苹果、鸡蛋等农产品的县长们陆续参

与进来。

2019 年，淘宝启动“村播计划”。该

计划会在每天中午 12 点到下午 2 点，邀请

县长上直播，推荐当地的农产品。

“村播计划”的工作人员介绍，2019

年全年，一共 300 位县处级官员在淘宝平

台直播带货。而今年仅 2 月以来，就有 150
位左右官员上线，县处级官员超过 130 位。

官方平台的直播时间有限，来的县长多了，

每人只能有 5 到 10 分钟的时间。

加 快 县 长 们 “ 上 线 ” 进 度 的 ， 是

2020 年新冠肺炎疫情。

疫情影响了物流、人员跨省流动，大

型的蔬菜集中交易中心封闭许久，几乎各

地都受到了影响。中国农产品市场协会 3
月份收集的滞销难卖信息显示，吉林桦甸

市 5000 吨大豆油滞销，贵州遵义湄潭县

1000 吨 黑 茶 滞 销 ， 湖 南 省 洪 江 市 岩 垅 乡

滞销 2000 吨黄金贡柚，云南晋宁县有 200
吨芥兰，广西贺州有 6000 只鸡⋯⋯

为了卖掉滞销的沃柑，广西壮族自治

区乐业县挂职副县长曹文飞和乐业文旅局

副 局 长 刘 牡 丹 在 今 年 3 月 走 进 快 手 直 播

间。刘牡丹换上了民族服装，曹文飞则在

直播现场唱了 3 首歌，“就这么点儿才艺

全用上了”。

直播平台帮他们设计了脚本，其中一

个环节是曹文飞模仿大胃王挑战吃沃柑，

3 分钟吃 15 个。为了快速完成任务，他不

顾 吃 相 ， 塞 得 嘴 里 胀 鼓 鼓 。 网 友 直 呼 ，

“别吃了！”直播的两个半小时，乐业县销

售掉近 4 万斤沃柑。

眼下，邱学明的快手小店里新上架了

5 种商品，总销售量有 61 件。卖得最好的

是咸鸭蛋，已售 42 件。网友在邱学明的直

播 间 里 留 言 ，家 里 1000 个 咸 鸭 蛋 卖 不 出

去 ，县长能不能想想办法 。还有希望县长

帮忙卖红薯、卖草莓的。对于大部分留言，

邱学明都会下乡去实地考察，然后帮他们

直播带货。他认为“直播带货”是从依靠行

政力量助农转向依靠网络力量。

王 帅 的 直 播 时 间 大 多 是 在 中 午 或 晚

上 下 班 后 ， 疫 情 期 间 ， 他 的 直 播 档 期 排

得很满。他们那里，周边近 10 个县的官

员也开始直播“带货 ”，卖紫薯、扒鸡、

蔬菜和鸡蛋。

县 长 们 的 直 播 成 绩 有 时 会 被 公 布 在

所 在 省 的 商 务 厅 网 站 上 。 广 西 壮 族 自 治

区 商 务 厅 发 布 的 新 闻 提 到 了 融 安 县 、 乐

业 县 和 平 果 县 县 长 的 直 播 成 绩 。 直 播 时

长 、 观 看 人 数 、 销 售 额 被 详 细 地 列 了 出

来。截至 3 月 21 日，广西已有 21 个示范

市 （县） 陆 续 开 展 了 “ 县 长/局 长 + 主

播”直播带货活动。

4 月 15 日 ， 全 国 90 位 县 长 在 淘 宝 进

行直播接力，持续 14 个小时。湖北省商

务厅厅长秦军也向网友喊话，“欢迎各位

宝宝多采购支持湖北的农产品。”

“越来越多的官员上直播，成为一个

现象之后，它的风险就降低了。”某直播

平 台 的 工 作 人 员 告 诉 中 青 报 · 中 青 网 记

者。对此，一位直播平台上实名认证的县

长 表 示 认 同 ，“ 枪 打 出 头 鸟 就 是 这 个 意

思”。他因在当地率先将直播引入日常工

作曾遇到麻烦，他觉得是因为自己做得太

超前。

县长直播只是前端的一个形式

刘牡丹参与的第一次沙糖桔直播当晚

卖出 1.6 万斤，但是，最终帮当地解决滞

销问题的并不是观看直播的普通用户，而

是几家企业数十万斤级的大订单。

她观察 到 ， 直 播 会 吸 引 媒 体 和 社 会

的关注，带来线下的“大客户”，但并不

是每场直播都能带来良好的效益。“不能

靠一次直播就解决一个产业的问题。”刘

牡丹说，“我们的一些企业要把自己的电

商真正做起来，寻求新的东西，而不是每

一次都依靠外力，这种外力它并不是长效

机制。”

快手上第一位实名认证的内蒙古自治

区锡林郭勒盟多伦县县长刘建军已是拥有

10 多万粉丝的大 V。在他看来，自己有庞

大的粉丝群，想要卖货相对容易。但他更

愿意让企业自己的网红主播进行营销。据

他介绍，他所在的多伦县，已经有多家企

业拥有自己的网红。

不少县长表示，自己所在的县都在打

造网红主播，让农民自己去直播，减少中

间商，让网友们看到农作物的生产、采摘

和打包的全过程，将生产的过程和场景还

原给网友。

疫情期间，王帅在直播间卖起了小番

茄、萝卜、贡梨、商河团团果。一个蔬菜

大棚一天能摘出 1 万斤小番茄，王帅的两

场 直 播 只 能 卖 出 1000 多 斤 。 除 此 之 外 ，

还需要当地商务局联系各大商超、企业单

位食堂。在王帅看来，县长直播除了带来

直播时段销售额的增长，更多是统计数据

之外的效益。比如带动做电商的老百姓的

积极性，形成一种“业态”，能够“把流

量吸引来，抓住社交电商机遇”。

能 接 住 并 用 好 流 量 ， 需 要 复 杂 的 支

撑。邱学明直言，县长直播并不是他一人

在战斗，有很多资源和力量在后面支撑，

产 品 、 人 才 、 物 流 、 包 装 、 售 后 缺 一 不

可 。 有 过 去 6 年 县 里 电 商 建 设 的 支 撑 ，

“直播只是最前端的一个形式而已”。

在唐翔看来，那种只搞一天或一两次

的大型直播更像是短促的爆发力，有助于

卖掉库存，但难免流于形式。她觉得更重

要的是“长期的推介与宣传”。

她直播的时候，直播间里也有阴阳怪

气的提问，“你这么年轻就当县长，怎么

当上的？”还有人质疑“县长就是想当网

红，天天发太湖都看烦了”。她不恼，半

开玩笑化解问题，“如果太湖的宣传靠一

天的推荐，就全世界皆知，我做梦都会偷

着乐，也不需要这么辛苦了”。

唐 翔 坚 持 每 天 更 新 一 两 个 短 视 频 作

品，内容大多与当地的农业、旅游资源相

关。她的“广告”效果显著，当地花亭湖

旁的紫云英盛开后，她拍摄剪辑了一段视

频放到网上，点击量超过 18 万。随后的

周末，大量游客从周边县市赶来，“那条

路都堵了，景区都没地方停车”。

“其实这才是我们想要的效果。”唐翔

说 ，“ 我 们 不 是 想 只 靠 一 场 直 播 卖 一 点

货，我们想要的是有一个持续的旅游资源

的推介的平台，持续地对旅游资源推介和

宣传。”

5 月 7 日，安徽太湖县举办了首次全

县 电 商 直 播 专 题 培 训 班 ， 有 80 多 人 参

加 。 唐 翔 介 绍 ， 他 们 希 望 打 造 县 级 的 直

播 矩 阵 ， 不 光 靠 某 一 个人。而唐翔给自

己定的目标是“每天要直播 1 小时”，每

个月播满 25 天，成为符合平台规定的优

质主播。

除她之外，还有更多县长在努力让自

己变成“网红”。上班路上，有学生模样

的人走到曹文飞面前告诉他“我都关注你

了，县长你也关注一下我呗”。邱学明在

吃早餐的时候会被人认出来，王帅的女儿

偶尔模仿他视频里的模样，谈完合作的客

商也偶尔提出“和网红县长合个影”。

曹 文 飞 觉 得 自 己 在 直 播 中 没 有 “ 人

设”，涨粉的经验就是“真诚”“日常多更

新作品”。他在快手平台上展示“世卫组

织推荐六步洗手法”，介绍扶贫产业，直

播 自 己 做 的 广 西 三 月 三 特 色 花 糯 米 饭 、

在 茶 山 上 骑 自 行 车 。他的直播搭档刘牡

丹 则 退 到 幕 后 做 策 划 ， 当 起 了 曹 文 飞 的

“经纪人”。

直播平台的工作人员建议曹文飞，到

乡下调研、去猕猴桃产业园或者下乡走访

贫苦户时，他都可以直播一下。曹文飞也

在考虑这种形式，“如果有几十万人看你

的 直 播 ， 就 像 带 着 几 十 万 人 一 起 畅 游 乐

业，这是什么效果？”

他还有一个小心思，希望能多吸引点

粉丝。因为到 8 月份，当地的红心猕猴桃

就要上市了，他希望到时自己是个网络影

响力更大的主播。

县长走进直播间 它们不会
“圈地自萌”

□ 杨 杰

Honey死后，孤零零地漂在一个废
弃水族馆的脏水池中。这只“世界上最
孤独的海豚”终于重获自由——在去世
之后。

日本千叶县犬吠埼海洋公园是它生
前的“家”。这家海洋公园历史悠久，
命途多舛，“311 日本大地震”后，这
里面临着观光衰退、建筑物老旧等问
题。两年前公园倒闭，留下 46 只企
鹅、几百条鱼和唯一一只海豚Honey。

2017年，Honey最后的海豚同伴就
去世了，它独自在混凝土池子里游弋了
3年，孤独和囚禁折磨、消耗着它的生
命，上个月，因阻塞性肠炎，Honey停
止了呼吸。

有人测算过，参照野生海豚在大海
里一天的活动范围，海豚在水族馆的空
间就像把人整日关在浴缸里。

Honey真正的家在海洋深处，和同
伴们如一把把黑亮的剑在海洋中起起伏
伏，身手敏捷，速度极快，活动自由。
一位冲浪爱好者分享过与海豚一起冲浪
的奇妙体验，“虽然无法交流，但你们
能享受同一种波涛的快乐，一种远超于
生存的快乐。”

海豚这种智慧生物似乎喜欢人类，
那位冲浪爱好者遭遇过一只虎鲨，危急
时刻，是海豚从侧面攻击虎鲨，救了
他。那一刻，他感受到有生以来最强烈
的关联感。

海豚是对声音极为敏感的动物，它
能听到你的声音，听到你的骨骼，听到
你是否怀孕，它通过声音感知事物，每一
声都会在瞬间完成三维细节描述，在视
觉无法穿过的地方，声音却可以，回声定
位就像双手在黑暗中抚过爱人脸颊。

可想而知，水族馆里终日不休的过
滤器声和观众一阵阵的呼喊声，对它们
来讲是多大的噪音。很多鲸豚都变得抑
郁，重复做些无意义的动作，因为压力
大，大部分海豚都有胃溃疡。奥斯卡最
佳纪录片《海豚湾》里说，海豚的微笑
是大自然最高明的伪装，让你误以为它
们一直很快乐。

海洋馆里的动物模仿着人类行为，
做着超出本能的动作，真正的受害者是
一旁拍手叫好的小孩。野外海豚研究者
麦希汶在《悲伤鲸豚》的演讲里说，小
孩子对生命的价值观就此扭曲，以为人
类可以控制和主宰动物的一切。

《海豚湾》 讲述的是日本太地町的
故事，Honey就是在那里被捕捉的。在
日本本州岛最南部的和歌山县，太地町
是个面朝太平洋的小镇，三面悬崖高
耸。一进入小镇，人们就被“海豚”包
围。游船是海豚造型，路上矗立着海豚
雕像，喷泉从海豚尾巴里涌出。公交站
牌上有海豚，桥头有海豚，墙上的涂鸦
有海豚，让人以为这里是海豚的天堂。

在这里的水族馆，你可以一边看海
豚表演，一边吃海豚肉。理查德·奥巴瑞
是美国著名的海豚驯养员，制作过火爆
的电视节目《海豚的故事》。在每年换一部
保时捷的日子，他没意识到驯养海豚有什
么问题，直到一只海豚在他怀里自杀。

“我用10年时间建立海豚事业，再
用之后的 35年摧毁它。”他后来成为最
坚定的海豚保护者，因为私自释放海豚
被捕了无数次。涉及商业利益，当地渔
民死死捂住围猎海豚的真相，理查德·
奥巴瑞和纪录片导演路易·西霍尤斯决
定揭开它。

在偷拍的镜头里，渔民把一根长棍
深入海中，敲打棍子，几条船围在一起，
利用海豚对声音的敏感，形成一道声墙，
海豚受到惊吓，被赶到岸边圈起。渔民回
家，留下海豚们在“池子”里不安地翻腾。
第二天，驯养师排着队前来寻找中意的
海豚，他们喜欢年轻的、聪明的宽吻海
豚，Honey很可能就是这样被带走的。

这里是全球海洋公园最大的供应
商，每条海豚售价可达 15万美元。那
些没被带走的，只有死亡一条出路。驯
养师离开后，渔民拿着长杆向水中猛
刺，海豚跳出水面做最后的挣扎，很
快，这片风景优美的平静海湾被染成极
浓的血红色，没有一条能幸存。

死去的海豚肉每只售价 600 美元，
被毫无差别地摆放在超市冷柜里。人们
不会知道，每一只海豚都是不一样的，
它们的背鳍有不同的突缺，身上有不同
的斑点。

这些宏伟美丽的幼兽，大洋才是它
们的归宿。圈养起来的动物不知道会不
会有真正的快乐，斑马面壁，长颈鹿舔
墙，被囚禁的生活滋味如何，问一问被
隔离的人类就知道了。

目前，已经有 15 个国家和地区立
法淘汰了鲸豚的圈养。在一些国家，动
物表演进化为动物行为展示，展示的内
容均是它们的自然习性，例如猛禽高空
飞扑，海狮的游泳技能。还有出海观鲸
豚，对于海豚来说，我们只是路人。这
样的“观看”也能增进对动物的了解，
而不是把动物作为取乐的工具。

在囚禁海豚这件事上，被责备的也
许不该是饲养员。宽吻海豚很聪明，会
从饲养员那里骗鱼吃，饲养员要和它小
心周旋。因为售价昂贵，海豚若是病恹
恹的，会拿饲养员问罪。一位饲养员
说，在海洋馆里，“海豚比饲养员大”。

看来，在圈起来的土地上，无论是
动物还是人，都难获自由。

我 看

（上接 5 版）
在火神山医院建设 7 天，骆名良挣了

7200 元 工 资 和 300 元 车 费 补 贴 。 拿 到 工

钱，他花 7558 元买了 144 箱牛奶，想捐给

医院。牛奶装满了车，走到半路，骆名良

觉得 144 这个数字有些不吉利，又返回去

买了一箱。火神山医院不接收私人捐赠，

145 箱牛奶最终捐给了武汉同济医院中法

新城院区。

捐 出 工 钱 ， 是 他 在 工 地 上 临 时 决 定

的。本来，他打算挣来的钱补贴家用，出

发前，他还承诺妻子，挣来的钱拿出两三

千元给她买个新手机。得知他要把钱全部

捐出时，妻子跟他商量能不能只捐一半。

但骆名良觉得，捐一半买到的牛奶太少，

医生那么多，一人可能还分不到一盒。他

跟 妻 子 保 证 ， 以 后 做 工 晚 上 多 做 几 个 小

时，再把这个钱赚回来。

骆 名 良 说 ， 自 己 一 直 对 医 生 心 存 感

激。十几年前，他施工时不小心被切割机

切到了手臂，手臂的大血管断了两根，缝

了 50 多针，差点残疾。这次，他觉得医

护人员是“冲锋陷阵挡子弹”的人，想向

他们表达一点心意。

此举被媒体报道后，一家慈善平台为

他颁发了 1 万元的“正能量奖金”。他在

新闻里看到有护士表示很想吃周黑鸭，奖

金还没到，他又花了 10350 元，买周黑鸭

送给了医务人员。

更 多 媒 体 开 始 报 道 ， 他 受 宠 若 惊 ，

“买个牛奶得到这么多关注”。

所有这些，比不上父子关系改善给他

的欣喜。骆名良常年在外跑工地，儿子出

生 后 一 直 跟 着 爷 爷 奶 奶 ， 父 子 俩 很 少 见

面，关系疏离。

两人会因为小事吵起来，儿子不太情

愿跟他视频聊天。儿子在上补习班，老师

称 赞 他 父 亲 是 英 雄 ， 并 要 为 他 免 去 一 年

1.5 万元的补习费。

骆 名 良 婉 拒 了 老 师 的 好 意 。 他 很 开

心，儿子对他的态度变了。“他说现在同

学 都 崇 拜 他 ， 说 爸 爸 是 英 雄 。” 他 觉 得 ，

儿子的认可是自己参与援建最大的收获，

“这是金钱买不到的”。

田魁也成了女儿的榜样。在微信朋友

圈发布显示雷神山医院的定位后，他获得

女儿同学家长一个点赞的“大拇指”，还

有两个字：“英雄”。上小学的女儿还对同

学骄傲地说，爸爸在武汉。

许新焰也因雷神山的漫画出了点名，

不过，他觉得“不会有什么蛮大的改变，

我出去照样还是我自己”。

解除隔离后，休息了几天，许新焰又

进入新建的住宅楼中安装水电。还在隔离

时，已经有工友跟他打招呼，预约了下半

年的工活。
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他们告别了一个工地，又到了另一个

工地。骆名良进入武汉一家商场贴瓷砖，

钟巍巍和钟欣欣在商品楼里安装水电，刘

帅帅回到了郑州的工地，赵全喜在甘肃老

家干活儿。在微信群里，工友们讨论最多

的是哪里有活儿干。

4 月 7 日，在武汉隔离了 50 多天，李

斌回到桂林的家里继续隔离，还没结束，

他就四处打听找活儿。

去年，李斌在一座监狱里安装弱电监

控 3 个 月 ， 由 于 疫 情 ， 工 程 推 迟 验 收 ，

7000 元 工 钱 到 现 在 还 没 拿 到 。 他 觉 得 这

种工资结算方式变数太大，联系到深圳的

一个工程，开了七八个小时到工地，结果

行程轨迹显示他一个月内去过武汉，他又

回了桂林。

钟欣欣陆续接到工友找活儿的电话。

很多工人反映，去外省找活还要继续隔离

14 天，有的隔离完又面临工地不再招工

的窘境。

5 月 7 日，距离李斌离开武汉已过去

一个月。他的疫情行程查询中不再显示武

汉，他随即去了广东东莞打工。

王英杰在落实他参建医院时的计划：

在 网 上 成 立 一 个 “ 火 雷 突 击 联 谊 队 ”

工 友 群 ， 方 便 工 友 们 日 后 联 系 ， 共 享

招 工 信 息 。 有 十 几 个 工 人 愿 与 他 长 期

合 作 。

经 过 此 次 疫 情 ，王英杰发现，紧急

招工的情况下存在用工需求和供应不匹配

的情况，报名者中有的是非技术工人，有

的 是 其 他 工 种 工 人 ， 还 有 人 不 知 怎 么 报

名。王英杰希望能将认识的工友纳入到储

备 队 伍 中 ，“ 以 后 万 一 有 这 种 类 似 的 事

情 ， 我 们 能 一 起 上 ， 会 提 高 很 多 效 率 。”

平时一些工程，也方便找到工人。

返乡后，工人们陆续接到中建三局的

电话，说要给他们发纪念品。有的工友拿

到了纪念牌，许新焰特地问过，听说是劳

务 公 司 老 板 在 网 上 定 制 的 。 一 些 工 友 提

议，能不能每个人出钱制作一个，也有人

说，自己花钱做的没意义。

“我们曾经奋斗过，为武汉人民作过

贡 献 ， 也 尽 了 自 己 的 力 量 。 用 他 们 的 话

说，可以跟自己子孙吹牛的。其实大家也

不是说要什么荣誉，我们真希望有一个纪

念、有个念想的东西。”雷海涛曾就这个

问题跟劳务公司老板交流过两三次，两人

达成了共识：以公司的名义为每人制作一

枚纪念章。

4 月 21 日 ， 一 位 工 人 收 到 一 张 明 信

片，拍照发到了微信群里。长方形的明信

片背面是一张标着“致敬最美建设者”的

工人肖像，正面写了几行赞美的话，结尾

写着：“感谢！火雷兄弟！致敬！平凡英

雄！”落款为“中建三局火神山医院、雷

神山医院建设指挥部”。

他提醒大家查收这张明信片，“记得

开门的时候看门缝”。

火神山和雷神山施工进度最受瞩目的

时候，参建者的身影曾出现在几千万人在

线观看的“云直播”里。不过，摄像头只

能扫见繁忙的工地全貌，看不清黄色安全

帽下的面孔。

那段时间，雷海涛不管多晚回家，都

会抽时间看会儿直播，他知道摄像头安在

工地的哪个位置，认得出自己和工友们所

在的区域，观看时他会关心，兄弟们今天

是不是又加班了。

有一次，他用手划出一块区域，指给

妻子看：“这是我战斗的地方。”

4 月 29 日，2020 沈阳市网络直播带货节“首秀”在辽宁省沈阳市康平县郝官屯镇小塔子村民宿上演。 人民视觉供图

安徽太湖县挂职副县长唐翔直播推介当地农产品。 受访者供图

火雷兄弟，江湖再见


